

ÉDUCUER À LA SOBRIÉTÉ

ÉCRIT PAR GILLES BLANDENIER,
PROFESSEUR À LA HEP-BEJUNE

Ce frais matin d'automne, dans la cour de l'école, j'avais observé une goutte de rosée déposée sur une fleur de bourrache. Elle était devenue de plus en plus petite avant de disparaître à mes yeux lorsque le soleil l'avait éclairée. Ceci avait éveillé chez moi un vif questionnement : qu'était-elle devenue ? Comment cette « disparition » avait-elle pu être aussi soudaine ?

La fleur de bourrache au bleu magnifique et à la structure si particulière nous avait inspiré-e-s pour un travail créatif mené ensuite. J'avais pu développer mon imaginaire...

Un peu plus tard, nous étions retourné-e-s dans notre jardin-forêt. Les criquets stridulaient encore et nous avons observé une sauterelle ponctuée déambulant sur des tiges séchées. En groupe, nous avons cueilli les courges bien gonflées qui avaient profité de l'arrière-été pour terminer leur maturation.

Comme cela avait été décidé en commun entre nous et avec notre enseignante, nous avons ensuite cuisiné ces fruits en soupe. L'occasion était bien belle de calculer les proportions des différents ingrédients pour en faire un mets délicat.

Ce souvenir d'école a laissé chez moi des traces indélébiles. J'en garde l'impression d'avoir beaucoup appris, d'avoir pris le temps de faire les choses et d'avoir vécu des moments épanouissants au sein de la petite communauté constituée de notre classe avec notre enseignante. Cela avait contribué à développer ma curiosité et de l'humilité par rapport aux apprentissages et à ma compréhension du monde, en particulier celle du vivant humain et non humain.

Souvenirs du passé... mais, pourquoi pas, rappel du présent ou évocation de l'avenir ? Et si notre école n'était pas déjà, par petites touches et par le biais d'actions ponctuelles, en train d'éduquer à des formes de sobriété ?

Prenons vraiment le temps de faire les choses¹, concentrons-nous sur un essentiel défini en commun et réfléchissons à nos actes afin de viser la sobriété².

¹ Domènech Francesch, J. (2011)
Éloge de l'éducation lente
chronique sociale

² Rabhi, P. (2010)
Vers la sobriété heureuse
Actes Sud